

Mgr Freppel a refusé le chapeau de cardinal qui lui a été offert en 1885, à la suite des célèbres débats qui eurent lieu à la chambre sur la politique coloniale de la France. Dans son humilité et sa grandeur d'âme, il n'a pas voulu que l'on suspectât ses motifs et que l'on pût dire qu'il avait abandonné son parti pour des honneurs.

Mgr Freppel a toujours rempli ses devoirs d'évêque avec la plus scrupuleuse exactitude et il les a remplis jusqu'à la fin. "Trois actes", dit monsieur Auguste Roussel dans un article de l'*Univers*, "ont terminé sa vie d'évêque et de député. Comme député, il a prononcé le 12 décembre son dernier discours par une refutation magistrale des articles organiques; comme évêque, sa dernière fonction fut de consacrer à Dieu des prêtres pour les donner à l'Eglise; son dernier écrit, un magnifique éloge de la vie religieuse adressé à ses religieuses carmélites pour le centenaire de saint Jean de la Croix."

\* \* \*

L'Angleterre vient de faire deux pertes bien douloureuses par le décès de deux de ses citoyens les plus estimés. L'un est un prince de l'église catholique, et l'autre est un prince politique. L'un est un vénérable vieillard qui était une de ses gloires les plus pures; l'autre est un jeune homme qui était l'objet de ses plus légitimes espérances.

Singulière coïncidence ces deux hommes ont terminé leur carrière ici bas le même jour et presque à la même heure. Ils sont partis ensemble pour faire le grand et définitif voyage.

Ces deux hommes qui, à des titres si différents, laissent derrière eux de si légitimes regrets, sont Henry-Edward Manning, cardinal-prêtre de la sainte Eglise Romaine et archevêque de Westminster, et Albert-Victor, duc de Clarence et d'Avondale, fils aîné du prince de Galles, et petit-fils de Sa Majesté la Reine Victoria.

Ces deux morts plongent l'Angleterre dans un deuil profond, et l'univers entier sympathise avec elle dans le double malheur qui la frappe.

\* \* \*

Le Cardinal Manning décédé le 14 janvier 1892, est né le 15 juillet 1808, à Totteridge, Hertfordshire. Il était le fils de William Manning, marchand de Londres, qui fut gouverneur de la banque d'Angleterre et membre du Parlement. Il fit ses études à Harrow et à Oxford.

Né et élevé dans le protestantisme, le cardinal Manning devint ministre de l'église anglicane et en 1840 archidiacre de Chichester. Comme un grand nombre d'illustres anglais il fut séduit par les doctrines du Dr Pusey, et finalement il se convertit au catholicisme. C'était en 1851, il avait alors 43 ans. Son illustre prédécesseur, le cardinal Wiseman, ordonna prêtre celui qui devait jeter un nouvel éclat sur le siège épiscopal qu'il occupait lui-même avec tant de dignité. A la mort du cardinal Wiseman, en 1865, le pape Pie IX le choisit pour être le successeur de cet éminent prélat,